

Ecuador.



Cada pájaro taje su propia pluma y existo.

A nadie se ofendera, á lo menos á sabiendas; de nadie bosquejamos retratos. Si algunas caricaturas por su similitud se pareciesen á alguien, en lugar de corregir nosotros el retrato, aconsejamos al original que se corrija: en su mano estara, pues, que deje de parecersele.—EXTRA.

EPOCA 2ª

GUAYAQUIL FEBRERO 20 DE 1889.

VUELO 10.

BASTA DE AMONESTACIONES.

Después de mi primera amonestación se han torcido de tal manera las cosas que, francamente, querido Pepe, considero inútil y hasta inconveniente seguir con mis amonestaciones; de suerte que hoy, torciéndome á mi vez, cambio de rumbo y te digo: ¡adelante Pepito!goza del sol mientras dure.

Con el bien condimentado decreto sobre elecciones con que se nos acaba de regalar, te la llevas tú, grande y buen amigo, como con carta vista, á punto de que ahora sólo te falta parodiar la histórica voz de mando del ínclito Córdova y decir: "Cubiletos á discreción; paso de vencedores."

Tomamos posesión de las mesas como punto céntrico; luego con un radio de ciento cincuenta metros describimos un círculo, erizamos éste de bayonetas y policiales, y que se vengan los liberales aristócratas y los liberales negros y liberales rojos y los liberales

prismas y todos los liberales habidos y por haber que han soñado estar en condiciones de trepar al árbol de los destinos suculentos (al árbol de la libertad) y gozar de sus frutos. Que se vengan todos, toditos, sólo ó unidos por santo vínculo, y los derrotaremos irremisiblemente.

Con el decreto de mi grande y buen amigo Montalvo, y el último nuevo y flamante del Ejecutivo, de seguro les hacemos morder el polvo á los señores de la oposición ó no queda títere con cabeza.

Dame pues esos cinco jazmines, *ilustre prócer* (?), y unámonos para triunfar. Venga tu lista y en mi próximo vuelo la recomendaré en las columnas de honor para entusiasmar á los amigos y sonar un poco el bombo que es tu instrumento de predilección.

United we stand divided we fall, es el lema del escudo de los kentuquianos. Unámonos para resistir á nuestros enemigos porque si nos dividimos nos venimos de narices al sue-

lo, y el suelo de Guayaquil está ahora tan enlodadito que francamente por nada querría caer de hocicos por esas calles de Caco. Tu grande influencia me ha fascinado, y ante la perspectiva de tener un amigo de tu talla, olvido rivalidades, echo pelillos á la mar, y grito entusiasmado:

¡Viva la unión!
¡Viva la libertad electoral!

"EL PERICO."

AGRADABLE ENTREVISTA.

Apenas había podido dormir la noche anterior y al amanecer salté presuroso de mi nido y me encaminé al malecón en busca de la tibia brisa de la mañana ¡sufro tanto con este calor abrazador que parece subir de punto ó de grado á cada momento, que quisiera poder alzar el vuelo en busca de mejor clima! Hosco y displicente caminaba por el borde del muro cuando en dirección contraria á la mía, esto es, de Sur á Norte, ví que avanzaba una

criatura con el incierto paso de su corta edad y al acercarse lo suficiente, vi que vestia traje sencillo, llevando en su cabecita un lindo gorro frigio; en la mano izquierda una hermosa pluma, y con su manecita derecha sostenia la gran bandera que llevaba sobre sus débiles hombros. Su aspecto despertó mis simpatias, por lo que detuve el paso y cuando estuvo bien cerca de mí, me puse en cuculillas y le dirigí la palabra de esta manera:—

¡Hola bella cachetudita! ¿cómo te llamas?

—“La Lefoma.”

¿Desde cuando por estos trigos?

—Dende e oto día.

¿Y porqué no has ido a visitarme?

—Poque papá no quele

¡Qué pluma tan hermosa llevas, mi vidal de pájaro grande debe ser esa pluma.

—De mi papá.

¡Ah!.....¡qué bonito ese pabellón, en verdad que atrae por su belleza y ¿piensas llevarlo siempre?

—Chi.

Ojalá que así sea, aún cuando irás contra la moda actual,y ¿adonde vás?

—A la elechón.

¡Ajá! vás a las elecciones! que Dios te lleve con bien y te libre de todomal, aún cuando mucho me temo que salgas mal; no está muy exento de peligros ese camino; es necesario saberlo andar para llegar a su término con felicidad. ¡Quiera el cielo darte larga vida! aún que mucho dudo que así sea. Sin embargo espero que si tu vida será corta en duración en buenas obras será larga.

La acaricié de la manera más afectuosa diciéndole ¡Adios! amor mío; te deseo prosperidad y luengos años.

—Gacia yo tamén; ¡adio! me dijo, pasando delante de mí con aire magestuoso.

La contemplé por largo rato; mientras ella se alejaba yo me

había puesto ya de pié y seguí mi paseo bajo impresiones más agradables y esperando encontrar algún otro individuo de mi oficio, tal es la actividad generadora de nuestro suelo desde que el campo de la prensa ha sido regado por el fresco rocío de la libertad.

¡Quiera el Cielo, que algún cataclismo ó fenómeno físico inesperado no venga a esterilizar ese sagrado campo!

“EL PERICO.”

GORGOS.

DE TODO UN POCO.

Afirma “El Independiente”
Que Sarasti, el General,
Tramaba cierto tamal
Por dárselas de influyente,
Y resultó que la gente,
Conociéndolo travieso,
No quizo tragar el hueso;
Más él engañarnos piensa
Contándonos por la prensa
Novelas sobre el sneeso.

*Pero yo que soy un lego,
Y un lego muy inocente,
Declaro sencillamente
Que así no me gusta el juego.*

El Deo gracias oficial
Resultó bastante huero
A causa del aguacero
Sostenido y torrencial.
Más, libre de todo mal
El Ecuador ha quedado
Con acto tan avanzado;
Y acerca del porvenir
Todos podemos dormir
Tranquilos y sin cuidado.

*Pero yo que soy un lego,
Y un lego muy inocente,
Declaro sencillamente
Que así no me gusta el juego.*

El arzobispo de Quito,
Lectores, ha renunciado!
¡Vaya en el fin desairado
Que ha tenido el pobrecito!
Yo no le pongo ni quito
Al muy ilustre señor;
Más dicen que el sucesor

Será de mucho copete,
Un hombre de *rechupete*
Un hombre de lo mejor.

*Pero yo que soy un lego,
Y un lego muy inocente,
Declaro sencillamente
Que así no me gusta el juego.*

Es un parche preventivo
Y de muchas sensaciones,
El que á la ley de elecciones
Le ha puesto el ejecutivo.
Con tan buen aperitivo
Bien se puede asegurar
Que ninguno ha de faltar
En la mesa eleccionaria,
Y que será extraordinaria
La comezon por votar.

*Pero yo que soy un lego,
Y un lego muy inocente,
Declaro sencillamente
Que así no me gusta el juego.*

Como son los carnavales
Al par que las elecciones,
Tan sólo con cascarones
Y huevos artificiales
Tirarán los policiales,
Todas serán alegrías;
No habrá riñas ni porñas,
Ni habrá descomedimiento
Contra el quinto mandamiento
Ni las santas garantías.

*Pero yo que soy un lego,
Y un lego muy inocente,
Declaro sencillamente
Que así no me gusta el juego.*

Todo es páz, prosperidad,
Dulzura, gracia, clemencia,
Y la misma Providencia
Nos mira con caridad.
En el campo, en la ciudad,
Por todas partes impera
Bien-andanza verdadera,
Todo induce a presumir
Que es risueño el porvenir
Que desde hoy se nos espera;

*Pero yo que soy un lego,
Y un lego muy inocente,
Declaro sencillamente
Que así no me gusta el juego.*



AGRADABLE ENTREVISTA.



SERMONES
DEL
LORO PREDICADOR.
(SEGUNDA SERIE.)
II.
LOS LADRONES PÚBLICOS.

No hurtarás.
(El Decálogo.)

Hermanos míos:

Creo firmemente que no se habrá es-
tado en vuestra observación, como en
nuestros tiempos, la sanción moral
ocido del mundo de nuestra po-
lítica, lugar á que la impunidad

aliente á los malvados; quienes antes de
llegar á los altos puestos que indignamen-
te ocuparon, se manifestaban patriotas ab-
negados y enemigos de los tiranes y ladro-
nes que oprimían entonces á la patria.

Embragados por los placeres, sober-
bios por su ventajosa posición: creyeron
que su prosperidad nunca acabaría, y que
sus crímenes quedarían ocultos sin cas-
tigo. La concupiscencia del poder les
ofuscó la razón y no pensaron en que la
justicia divina debía cumplirse también
aquí abajo.

Y hé aquí que sus cortesanos adulato-
res lejos de llamarlos al arrepentimiento
y al buen camino, los odormecieron cada
vez más con el incienso de sus adula-
ciones, haciéndose así ellos también dignos
de castigo. Aún cuando considerado en
septimo lugar en el Decálogo, no por esto
deja de ser ménos grave y trascendental
el pecado del hurto. Su gravedad la de-
mostraremos á continuación para llenar
el objeto que motiva este discurso.

No hurtarás.
(Septimo precepto
del Decálogo.)

Las acciones humanas encaminadas á
obtener los medios de satisfacer un deseo
de placer van seguidas del anhelo de su re-

petición. Más, si la acción por sus me-
dios y su fin implica un pecado, debe pro-
curar evitarse y si se llegase á realizar se
debe castigar, y severamente, para evitar
reincidencias. De aquí la necesidad de no
dejar sin castigo las culpas, mucho más si
éstas han sido cometidas á la faz del mun-
do y el culpable ha sido un funcionario
público; pues de otro modo la repetición
sería inmediata como nos lo han demos-
trado los acontecimientos de estos últi-
mos tiempos.

Para no desviarnos del punto preciso
que nos hemos propuesto tratar conside-
remos la gravedad y trascendencia del
pecado del hurto cometido por funciona-
rios públicos en pleno ejercicio de sus
funciones.

Pecado triple y por consiguiente tres
veces punibles es en este caso el hurto: 1.º
Por cuanto se falta al juramento presta-
do al hacerse cargo del empleo: *No jura-
rás en vano*: 2.º Por el quebrantamien-
to del precepto: *NO HURTARÁS*, y 3.º Por
la manera solapada de cometer el acto,
el escándalo que se sigue y el mal TRAS-
CENDENTAL que se establece para lo suce-
sivo.

Hemos dicho que la falta de sanción
moral, la impunidad para los criminales,

trae la repetición de los delitos, y esto será mucho más probable cuando se trate de crímenes como el hurto de los caudales de la nación encubierto por una obra pública como construcción de un edificio, apertura de un camino, instalación de una línea telegráfica, en las cuales se puede practicar el robo ocultándolo aparentemente con falsos comprobantes de gastos, olvidando los insensatos que hay una Providencia justiciara que suministra los medios de descubrir siquiera á los criminales para que sufran cuando menos la vergüenza de su pecado. Volved la vista hacia la colina de Santa Ana y mirad ese feo monumento de un inundo pecado con su asqueroso aspecto de esqueleto que os está dando cuenta de la rapacidad de los hombres de ayer!..... Si aún el dinero ganado con el sudor de su rostro lo emplea el hombre para satisfacer sus apetitos desordenados, ¿con cuanta mayor razón el dinero robado! Infernal aperitivo de las pasiones que engendran el pecado y que traen la ruina física y moral aquí en la tierra y la condenación eterna quizá después de la muerte!.....

Por amor á la Patria, para evitar la repetición de tales hechos en lo sucesivo, levantemos nuestra voz enérgica y tenaz como el patriota y valiente adalid de 'La Idea' en cumplimiento de un deber ineludible. Y á esos desgraciados pecadores impenitentes, llamémoslos al camino de la enmienda incitándolos á que restituyan los caudales, cuya buena administración se les confía y que tan indignamente se han sustituido valiéndose de medios reprobados.

"Ni los que viven de rapiña han de poseer el reino de Dios;" ha dicho S. Pablo. Siendo esto así ¿como esperais ¡oh vosotros pecadores impenitentes! ser absueltos de vuestro pecado y salvar vuestras almas sin verdadero arrepentimiento y restitución de la suma de vuestros hurtos?

Tened presente que no sabeis ni el día ni la hora y que quizá luego ó mañana seréis llamados á comparecer ante el Supremo Juez en donde se os pedirá cuenta estrecha de todos vuestros actos aquí en la tierra para aplicaros el merecido castigo, mientras la memoria de vuestros hechos quedará consignada aquí mismo en las páginas de nuestra historia para baldón y oprobio de vuestros nombres, hasta la quinta generación.

PIGOTAZOS

¿SERÁ TAMBIÉN MUESTRA?—Según hemos leído en uno de los órganos serios de la prensa local, existen en la gobernación más de trescientas muestras de maderas del país que serán próximamente remitidas á la graniosa exposición de la capital de Francia, y al mismo tiempo

hemos sabido, de buena tinta, que el immaculado Pepe, el perinclito Maria, el prócer Plácido, ya no irá á España sino que irá á París en calidad de Ministro armado de su mejor par de pantorrillas; como á esto se agrega que el también está en la Gobernación, se ocurre preguntar si entra ó no entra en el número de las muestras, pues bien sabido es que en esta tierra hay madera para todo, hasta para cocinas y otros utensilios, y, francamente, nada tendria de particular que nuestro tipo fuera incluido en la consagrada colección de muestras, entre las cuales haria lo que no ha podido hacer en la política; es decir; buena figura. De todos modos, nosotros nos felicitamos de que el caballero Píano se haga presente en el concurso del Campo de Marte, pues estamos seguros de que llamará la atención como *rara avis*.

Como buen campesino este pobre PERICO es un tanto agorero, es por esto que estoy inquieto; desde que un respetable amigo me contara como al entrar en la iglesia mi Pepe el último domingo, con motivo á la celebración del *thanksgiving day*, dió tal resbalón que estuvo á punto de tender su augusta humanidad sobre el atrio de la Catedral. ¡Cuidado pepito mio, mucho cuidado! mira que ese resbalón se puede repetir y entonces.....

Ese traspíe lo considero de mal agüero!

A VISOS

GRAN TALLER

DE HOJALATERÍA Y LÁMPARAS

de E. P. LEON.

CALLE LUQUE N.º 50, 52, 54 y 56.

ESTABLECIMIENTO PREMIADO EN EL CENTENARIO DE OLMEDO-1880

POR LA MUNICIPALIDAD-1882 Y

POR EL CONCURSO INDUSTRIAL DE 1887.

Medalla de Oro en la última Exposición Municipal-1888.

Gran manufactura de artículos de ho-

jalata, cobre, plomo, zinc, etc. etc.
Se alquilan lámparas para bailes, para reuniones ect. ect.
Se colocan á domicilio cañerías de zinc, embudos, escusados, lavaderos etc. etc.
Renovación constante de artículos de lujo.
Baños de lluvia, tinas de zinc, vidrios planos para cuadros.
Faroles para alumbrado público, para parques, plazas etc.
EMPAQUES GRATIS.
PRECIOS SIN COMPETENCIA,
Apartado N.º 185.
Telefono N.º 387.

SE OFRECE EN VENTA.

Un juego de muebles para salón, otro para comedor, y un par de espejos.

En esta imprenta darán razón,

GRAN TALLER DE SASTRERIA.

DE Flavio Jaramillo

Calle de Aguirre en los bajos de la casa de Gobierno.

Gran surtido de telas para la estación, paños, casimires, driles de lino de la mejor calidad, cortes de piqué para chalecos, y una inmensa variedad de otros muchos artículos.

Se necesitan aumentar el número de oficiales en el taller.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.

OCTAVIO S. ROCA

ha trasladado su establecimiento al lado del almacén del señor Antonio Grimaldo, y ofrece á sus favorecedores un nuevo y variado surtido de artículos de fantasía, todos de alta novedad y buen gusto, así como tambien una gran variedad de telas, desde la guinga y la gaza de mas bajo precio, hasta los mejores géneros de lana, lino y seda.

CABEZAS Hnos.

Calle del Malecón N.º 132.

Ofrecen al público toda clase de artículos de fantasía y lujo, géneros de algodón, seda y lana.

ESPECIALIDAD EN PERFUMERIA.

PRECIOS REDUCIDOS.

Tipo-Litografía Libera